

## NOTA UNDÉCIMA.

*Sobre la Representacion á las Cortes del Consulado de México.*

Esto consta de los Diarios de Cortes del mes de Septe. pero los Americanos no pudieron decir en ellas todo lo que sabian por no exponer á una persecucion infalible á sus correspondientes ó a los que se creyesen tales. Por Cartas recibidas en el mismo navio Miño que habia llegado mucho antes de este negocio, se les habia instruido, de que la Representacion era obra del Cuerpo de Europeos con solo el nombre de los tres entes del Consulado enteramente iliteratos, y que de los mismos era el dinero enviado para ganar votos en las Cortes y asalar a un Diarista que trabajase para hacer que fuese su opinion la del público. De aqui la diferencia de conducta en las Cortes el dia 15 y el 17. y de aqui el haber comenzado Cancelada, diarista digno de ellos, á escribir sin subscripcion ni grangería como el dice, su-Telégrafo Americano-con mas mentiras que palabras, como le va demostrando un Diputado de Cortes en el *Censor* desde el No. 18. Solo es verdadera la confesion que hace alli de que la Representacion era de todos los patriotas, nombre que en México profanan los Europeos dandoselo á si mismos.

Yo no necesitaba de tales avisos, porque todo lo que acumulan son calumnias viejas de los Españoles contra sus víctimas que aborrecen como todos los tiranos. Son las especies mismas que con tanto aparato de erudicion ha divulgado el Prusiano Paw, el qual quando se vió repetidamente confundido por varios sabies de Europa, dió por última respuesta que le habia engañado su correspondiente Español. Muñoz en su libro 1º. de la historia del nuevo

mundo adoptó aquella doctrina, aunque convencido por una Carta del Paraguayo Iturri pensaba retractarse: el traidor Estada la repitió en su Viagero con mas acrimonia por vengarse del Dr. Mier que le habia impugnado. Al principio de las Cortes se reproduxeron las mismas injurias en el Observador, y las refutó alli y en el Cosmopolita No. 1. el Diputado Feliu. Ya lo estaban por el Italiano Carli en sus-Cartas Americanas,—y en las notas á estas por el Frances Langles; en fin por el Vera-Cruzano Clavigero en el to. 4 de su-*Storia del Messico antico*, y por el Anglo-americano Jefferson.

¿ A que otra cosa en efecto se reduce la Representacion? Comienzan texiendo la historia de la Conquista de México con descrédito de Solís y demas historiadores Españoles: aparecen los Indios iguales á los brutos: hordas de salvages, tribus errantes sin Ciudades, sin asientos, sin agricultura, sin artes, pues todos estos adelantos son debidos á los antiguos y nuevos Peninsulares. Todo es efecto del clima que embrutece, degenera y degrada, de suerte que hasta los mismos Europeos bastardéan alli.

La mejor prueba de esto seria su Representacion. ¿ Pero no está todo esto ya refutado hasta la evidencia? ¿ Puede nadie creer á quatro monopolistas que hablan de lo que no vieron contra el testimonio de mas de cien Españoles de toda excepcion que escribieron lo contrario, entrando en mil details, exhibiendo los diseños de los templos, informando al Emperador mismo como Cortés y enviandole hasta los planos de las Ciudades? ¿ Porque si es tan mala la tierra, tanto ahinco para mantenerse en ella y tanto empeño para ir allá de contrabando exponiendose á las penas conque las Leyes prohiben su emigracion? Yo apuesto que de los 74.000 Europeos que hay en Nueva España, los 70.000 merecen ser destinados por diez años á las armas segun aquellas previenen. ¿ No me diran, como los Españoles que no ha-

bian visto en su tierra sino Ciudades y templos Góticos, escurrideros tortuosos por calles, y nidos de páxaros ó sahurdas con tejas por casas, edificaron de repente ciudades y templos magnificos, calles amplisimas y á nivel, y bellas casas sin texados? De allá lo aprendieron, pues solo los han quitado, y hecho otras mejoras largo tiempo despues en los puertos de España, que comerciaban con America, Cadiz, Barcelona, Bilbao, &c.

¿ No han leído estos hombres que todo eso es lo que Cortes no cesa de ponderar en sus Cartas al Emperador? ¿ Acaso era profeta para decir ya lo que entonces no existia? Es cierto que el lo derribó é incendió todo para ganar á Mexico, pero escribe al Emperador en 1525 que para redificarlo restituyó á los Índios el gobierno de los dos barrios de S. Juan de Tenochtitlan y Santiago de Tlatelolco: con lo que cargó tanta gente que en ese año ya estaba reedificada la Ciudad con muchos millares de casas. No lo dice él, pero sí otros historiadores, que por atender á esto en que daba suma priesa Cortes desatendieron los Índios sus sementeras, y se siguió tal hambre que perecieron mas de 24000. No aprendieron menos los demas Españoles á los Índios en las demas partes, donde trabajaban de valde sin darles nada, dice Torquemada, y que esta fatiga *operibus duris luti et láteris* les causó tal mortandad en 1540, que de las quatro partes de los Índios perecieron las tres. ¿ Que diré de la obra inmensa del desagüe de Mexico? Esos Índios que no tenían artes, pero que habian edificado siete Ciudades en una laguna de 52 leguas de box, sabian desaguar á Mexico con solos los ingenieros que les enviaba el Rey de Tercoco. Y los Españoles no pudieron hacerlo en 1630 ni llevando de Paris al ingeniero Boot, y el Rey mandó mudar la ciudad á las alturas de Stã Fé. Por fortuna no llovió en cinco años, y un terremoto ensolvó las aguas. Trataron los Españoles de extraviar las de siete rios que entraban en la laguna para precaver otra inundacion, levantar las calzadas de Gua-

dalupe y Mexicatzinco, y elevar el piso de Mexico sobre el lecho de los lagos de Tezcoco y Zumpanco; y para recojer las vertientes de las alturas en contorno de Mexico se abrió el tajo de Huehueto-ca taladrando montañas y haciendo un receptaculo mayor que los que habian hecho los monarcas de Babylonia y Egipto. Todo esto lo hicieron los Índios pereciendo en estas obras 30.000 de los 200.000 que trabajaban diariamente mudandose por semanas. Consta de puestas juridicas impresas en Mexico en la historia del desagüe.

¿ Y que despues de todo esto tengan valor los Europeos para decir que á ellos se les debe todo! Algunos lugares á lo menos dirán que no existian en tiempo de los Índios. Si: estos teniendo á competente distancia sus Lugares donde vivian los artistas y ricos, estaban diseminados en casas de campo para atender á la agricultura, á que eran tan dedicados que no cesa de ponderarlo Cortes. De esta economia que el Americano Olavide deseaba tanto en su 4º tomo del *Evangelio en triunfo* que adoptasen los Españoles, estos no tenían ni idea, y á titulo de que era preciso para doctrinarlos, los arrancaron de sus hogares y amontonaron en nuevos Pueblos asentados sobre sitios infectos, porque los Conquistadores se reservaron los mejores para sus haciendas. Esta transplatacion de millares de familias, que asoladas sus casas quedaban reducidas á la miseria, se executó con tal rigor y crueldad que no puede uno contener las lágrimas al leer su relacion en Torquemada. El dolor de los Índios llegó á tal extremo que uno se mató á si mismo, cosa que por inaudita entre ellos asombró toda la tierra. Jamas dice el historiador se pudo adoptar medida mas desastrosa, y matadora. Estas son las obras de los Peninsulares en America.

Su tiranía es la que ha ocasionado en los Índios la especie de estupidez con que ellos los insultan. Pero sepan los sabios de Europa, que no hacen sino formar teorías desatinadas, como si hablasen de salvages absolutamente sin monumentos ni letras, que los

Indios en Nueva España tenían magníficas Bibliotecas, de Geroglíficos es verdad, pero que se leen mui bien de derecha á izquierda, y si oyeran explicarlos á un *Nahuatlato* ó intérprete, verian que no cesa de hablar como nosotros leyendo. El Emperador Carlos 5.<sup>o</sup> mandó á México de primer Obispo á Fr. Juan de Zumárraga *por haber tenido buena mano en la comision de echar las brujas de Vizcaya*: son palabras del Maestro Davila Cronista Real en su-Historia Eclesiástica de las Indias. Tal Obispo signió á ver sus brujas en los Geroglíficos Mexicanos que se hizo un deber de exterminar como figuras mágicas, buscandolos con grande diligencia. Sirvieronle en esto con mucho zelo sus misioneros Franciscanos, que dandose el santo para ejecutarlo en un mismo dia por todas las Ciudades, quemaron en 1526 los magníficos *Teocallis* ó templos de los Indios en que estaban sus Bibliotecas. La de la Ciudad de Tezcoco, donde estaba la universidad del Anáhuac, levantaba como una montaña, dice D.<sup>o</sup> Fernando de Alba, quando la sacaron á quemar. Por fortuna el Infante su Bibliotecario nos dió despues en Castellano un Catálogo de lo que contenia, y en que debia estar mui impuesto por la obligacion que tenia de contestar á las consultas de todos los Tribunales. Otro infante Real D.<sup>o</sup> Fernando Ixtlixóchtli que heredó de sus mayores muchos de esto MSS. escapados de las llamas, los explicó formando historias, y tuvo la precaucion de presentar ante la Justicia 80 ancianos que jurasen la conformidad de lo que habia escrito con los geroglíficos que exhibió, y los Cantares de la nacion que era otra fuente de la historia. Otros muchos Caballeros Indios como Tezozómoc que se halló dentro de Mex.<sup>co</sup>. al tiempo de su conquista, Chipalmáin, &c. &c. escribieron tambien historias elegantes en su idioma *Nahuatl* y en Castellano. Citalas Boturini en su museo que existe en Mexico aunque mui expilado, Clavigero, Gama, los PP. Sabagun (de que existen 4 tom. fol. *Historia universal de Nueva España*) y Torquemada, que prefieren sus relaciones á las de los Españoles por haberlas hallado mas exáctas y verídicas,

como que entre los Indios tenia pena de muerte el historiador que mentia. Carlos 4.<sup>o</sup> á instancia de la Rl. Academia de la historia mandó traer á España algunas de estas obras y se le enviaron 30 tomos fol. sierdo Vi-rey el Conde de Revilla Gigedo. Si los Indios no han proseguido escribiendo es porque los Españoles suprimieron el Colegio de Santiago, donde los Religiosos Franciscanos daban estudios á los naturales.

En todas estas obras se vé la excelencia de su gobierno y de sus leyes acomodadas al clima é inclinaciones consiguientes. Yo no podia hablar de ellas sin hacer volúmenes: baste decir que un sabio tan acreditado como el Conde Carli despues de haber exâminado profundamente el gobierno de los Incas, concluye que solo se considera posible un gobierno tan perfecto porque ha existido. De la bondad de las leyes Mexicanas existe el testimonio en el Código de las Indias, donde manda el rey de España se les guarden y vivan segun ellas, porque habiendolas exâminado han parecido mui buenas. El vino ó pulque por ex.<sup>o</sup> no se permitia en ellas sino con muchas precauciones, y el que llegaba á embriagarse si era noble se le raia el pelo y derrivaba la casa, si plebeyo tenia pena de muerte. Los Españoles al contrario por el interez de una sórdida ganancia abrieron por todas partes templos libres á Baco, y los Indios llenos de opresion y amargura se entregaron sin limite á la embriaguez para aturdir su dolor. En vano los Párrocos se han opuesto con el mas vivo zelo: los Administradores del rey que saca de aquel crimea fuente perenne de innumerables, una renta quantiosa, les taparou la boca con el desfalco que se seguiria á la Real Hacienda. Así la desmoralisacion de los Indios es como su ignorancia obra de los Españoles.

Pero en los que estos mas insisten es en la falta de agricultura (que ellos tambien como ya vimos destruyeron) con la mira de hacer crecer despoblada la Nueva España y desmentir á Casas quando asegura, que en 40 años hicieron perecer sus paisanos 12 á 15

CAPITULO ATONTECANA

millones de hombres. Cosa ciertamente admirable que los Españoles quisieran les creamos que viviendo el Emperador Adriano se mantenian cincuenta millones en el rincencillo árido y seco de la España, y no quieren que tuviese siquiera otro tanto la Nueva España quatro vezes mayor que la antigua, donde no hay esterilidad en las mugeres y la tierra produce 400 por uno.—Señor que no tenian bueyes.—¿ Pero acaso la tierra allá necesita los inmensos abonos que en la Europa? yo he visto las sementeras de los Indios hechas con su *Coas* al lado de las de los Españoles labradas con arados, y no les cedian en frondosidad y hermosura, tales como dice Cortes que estaba hecho un vergel toda la Nueva España. Los Indios se mantenian con poco, porque el clima no exige ni mucho ni mui fuerte alimento: y per eso se espantaban de la voracidad de los Españoles.—Ya: pero los sacrificios de hombres.—Esas son voces de tiranos, respondia Casas á Sepulveda, porque no eran si no pocos. En efecto solo eran sacrificados á los Dioses los prisioneros de guerra como en casi todas las naciones del mundo antes del Evangelio, y en España con la crueldad horrible que se lee en la Geografía de Strabon. En ella sacrificaban tambien los niños segun el rito de los Cartagineses, y es sabido que se comian á sus padres luego que llegaban á viejos. En Nueva España no hubo sacrificios tampoco hasta que los introduxeron los Mexicanos: ni creo que los hubo jamas en el Reino de Tezcoco, y mucho menos en Guatemala, donde era desconocida la pena de muerte. Consta en fin de Acosta que ya habian tenido muchas Juntas en el reyno de Mexico para abolir los sacrificios sangrientos.—Pero ¿ y las guerras que se hacian?—Yo leo la historia de España, y no veo desde los mas remotos tiempos sino un texido de guerras civiles y extrangeras, tan sangrientas que me maravilla como podian quedar hombres, y con todo dicen que habia 50 millones.

Si yo escribiera una Disertacion á propósito para probar la inmensa poblacion de Nueva España, amontonaria textos de Histo-

riadores que la vieron y podian saberla con certeza por el censo de los tributos personales que pagaban á sus Emperadores, y despues á los Españoles. Citaria los registros de los religiosos Franciscanos por los cuales constaba segun Torquemada, que solos ellos hasta 1540 habian bautizado seis millones. Pero aqui no deduciré sino algunos calculos de su destruccion de entre las diez plagas que cayeron sobre los Indios segun el Ve. Pe. Fr. Toribio Benavente, ó Motolinia. ¿ Quantos Indios quieren ellos que muriésen en la Conquista del Anáhuac que defendieron palmo á palmo contra los Españoles, y los Mexicanos que los ayudaron despues de conquistados? Los historiadores dicen que en solo el sitio de México murieron millon y medio, porque ademas de los muchos que entraron para su defensa, tenia la Ciudad 120.000 casas de 5 hasta diez vecinos, de que solo quedaron vivos unas 30.000 almas, llegando quando entraron los Españoles en las calles las pilas de los muertos hasta las azoteas. Pero yo quiero darles de barato que en todo el Anáhuac no costase la guerra sino ese millon y medio de hombres. Ya antes contabamos 24.000 muertos en la reedificacion de Mexico, y dela general fatiga y trabajo de construir gratis en todas las Ciudades tres partes de las quatro de su poblacion en 1540: mas de 30.000 en el desague. Otras dos grandes mortandades hubo en el mismo siglo quando se les prohibieron absolutamente la bebida regional del pulque y la siembra del mahiz blanquillo, segun consta en la *historia civil de Mexico* asi latina como Castellana de D<sup>n</sup>. Andres Cavo. En Beccerra *escudo de armas de Mexico* se trata de los 18 *Mallazauatl* ó pestes que han padecido desde entonces, y el sabio Astrónomo Gama Oficial de la Secretaria del Vireynato en sus eruditas Cartas á Cavo refiere el numero de los muertos en cada epidemia por el que constaba en los Archivos de los Indios tributarios. En ninguna baxaron los muertos de 140.000. no incluyendo, como se supone, las mugeres, los niños hasta 16 anos, los viejos de 60, los Tlaxcaltecas y los nobles que no pagan tributos. Añadamos las vi-

ruelas este funesto regalo que de quando en quando nos hace España, y que comenzando desde Vera Cruz lleva rápidamente la desolacion mas horrible hasta los ultimos angulos de America que habitan los salvages, de que hacen en un golpe desaparecer naciones enteras. Las primeras llevó un negro de Panfilo de Narvaez en 1520, y dice Cortes al Emperador, que habiendo tomado exácta informacion, en solo el Imperio Mexicano murieron tres millones incluso su Emperador Coanacoáztin. No tardaron mucho en llegar las segundas, y dice Torquemada, que murieron 800.000 Indios. ¿Quantos se llevaria el Sarampion otro regalo de España? ¿Quantos el gálico regalo tambien de España? Sí de España. Sé-bien que los Españoles é Italianos le llamaron *Gálico* como que viniese de los Franceses, estos *mal Napolitano*, y los Alemanes *sarna Española*, quando en el Ejército de todos peleando en Nápoles se sintió el estrago año 1482. No habia alli Americanos ni habia vuelto a tiempo Colon de su primer viage, pero el tirano Oviedo lo achacó despues á la America por la razon de que viniendoles de allá los medicamentos del palo santo y salsaparrilla, de allá debia venir la enfermedad, como si el mercurio no fuese de acá. Asi se han pagado siempre á la America sus beneficios: pero Sanchez del Brazil, Valverde de Stã. Fé, Shuediau de Alemania, Clavigero de Vera Cruz, y Langles Director de la Biblioteca nacional de Francia han ya demostrado, que en Europa era antiquissima esta plaga y lejos de recibirla, la comunicó á la America. Si añadimos los sepultados en las minas, baxo los fardos de tamenes, baxo la tirania de los repartimientos, baxo la crueldad de los encomenderos, de la esclavitud y transporte de esclavos á la Peninsula, azotes que tanto deplo-raron los Misioneros como exterminadores de sus néofitos, y vemos que aun restan en Nueva España vivos todavia mas de dos millones segun los calculos de Humboldt: ¿quanta y quan grande debió de ser su anterior poblacion?

Por lo que hace á la *Breve relacion de la destruccion de las*

*Índias* que Casas dirigió al Soberano, sepan los Européos que el Arzobo. de Stõ Domingo Dávila Padilla, Cronista Real, en su *Historia de Stõ. Domingo de Mexico* dedicada á Felipe 2o. afirma en la-Vida de Casas-que dicha relacion de este no es sino un compendio del sumario que se hizo á los Conquistadores en Sevilla con la atestacion de quantas personas respetables habia entonces en America, y con los procesos mismos que los Conquistadores se hicieron unos á otros. Sepan que Remesal autor muy verídico, contemporaneo de Casas y testigo ocular, dice en su *Vida Historia de Stõ. Domingo de Chiapa*, que no puede admirar bastante en esa relacion la prudencia y moderacion del Obispo, que escogió para contar al Rey los hechos menos crueles de los Conquistadores. ¡Menos crueles! sí: quando se impriman los 3 toms. folio que aun restan, y en que escribió Casas la verdadera historia de la Conquista, se estrimecerán. ¿No se pudiera probar de un modo auténtico todo lo que el dice con las leyes de Indias? Cada una ha sido dada para contener un exceso criminal de los Españoles. He leído relaciones de Ministros del Rey iguales á las de Casas. Mucho de ello estaba escrito por los historiadores que hay impresos; pero me consta que casi todos están en esa parte mutilados porque he visto los originales de muchos. Solo D<sup>n</sup>. Juan Eautista Muñoz extraxo de los archivos y Bibliotecas mas de 200 tomos folio de Historias completas de América, á cuya exactitud y veracidad no pueden compararse las impresas: y por eso no se ha permitido que lo sean. Sepan en fin los Extrangeras Européos que hay una Ley expresa en el Código de las Indias para que nada se permita imprimir allá tocante á ellas: lo que se observa con tanto rigor, que D<sup>n</sup>. Ignacio Carrillo no pudo conseguir en 1801, imprimir una cosa tan sencilla como la Cronologia de los Vi-reyes de México: Que si por casualidad se permitió imprimir algo alguna vez, lo prohibe el Gobierno como el-Escudo de armas de Mexico-por Cabrera, si ya la Inquisicion no se ha adelantado como con la *relacion de Casas*. Clavigero no pudo alcanzar que se imprimiese en Castellano

aun en España su *historia antigua de México* tan celebrada en Europa, por mas que consultado Muñoz por el Consejo de Indias instase por su impresion diciendo, que su delator el Ex-Jesuita Español Dios dado en nada le era comparable. Por eso se vió obligado á traducirla en Italiano añadiendo, para hacerla pasar aun así, notas contra su texto, contra Casas y contra su intencion, lo que ha extrañado con razon el Editor Florentino de las Cartas Americanas de Carli.

Quando la libertad corra el velo á estos misterios de iniquidad, aparecerá en toda su negrura la conducta de los Españoles en las Américas, aunque bastaria haber visto lo que hicieron con sus Reyes. ¿Que favores no debieron al buen Moteuhzoma? Con todo lo mataron á puñaladas. Asi lo dicen los PP. Sahagun y Torquemada con todos los A. A. Indios. Ese fue el personage que cuentan los Españoles hallaron muerto los Indios en la noche triste, y se detuvieron á llorarle, ganando mientras los Españoles un templo de la Diosa de las aguas que dedicado despues á la Virgen llamaron por eso del Socorro segun Acosta y hoy llaman *de los Remedios*. Al Joven Emperador Quatemoczin quemaron á fuego lento los pies untados de azeite, tormento en que expiró su primer Ministro, y luego Cortes le ahorcó de un arbol en las Hibueras con siete reyes, solo por que se le antojó dice Bernal Diaz, y Gómara Capellan de Cortes no halla sobre este atentado excusa por donde absolverle. A Catzonzin rey de Mechoacan, el segundo en poder del Anahuac, asesinaron, porque despues de un reino tan opulento que les cedió sin guerra, no tuvo dos mil pesos de oro baxo que darles. ¿Tuvo otra suerte el desdichado Atahualpa despues de haberles dado por su rescate la inmensidad de oro que pidieron. Pero no es necesario ir tan atras: en 1780 Tupac-amaru legitimo heredero del imperio de los Incas, instigado por los mismos Españoles para oponerse á los robos y exacciones de los administradores del rey á los Indios, se puso al frente de estos. Se le cogio en fin, y despues de tenerlo á

un balcon para que presenciase la muerte de ciento y tantos Incas sus parientes que fueron ahorcados, le pusieron a él por cetro en las manos un hierro ardiendo, en la cabeza una corona de hierro ardiendo tambien, y quatro caballos tiraron de sus miembros, que no pudiendo ser arrancados, los soldados cortaron á sablazos. Los Españoles han escrito la relacion. Si esto han hecho con los reyes y sus herederos quando ya tienen Leyes ¿ que harian con los demas quando no tenian otras que las de su antojo, y eran casi todos facinerosos sacados de las cárceles de España?

Dexemos á los Españoles antiguos, y sigamos á ver como los actuales de Mexico siguen á informar á las Cortes en su representacion del estado actual de Nueva España. Yo no puedo copiar el encarnizamiento del quadro que forman con una pluma teñida en sangre de Caníbales, pero en sustancia dicen: " Que los Indios son tan brutos como al principio, ebrios por instinto, lascivos en todas las diferencias de este vicio, perezosos, ladrones, sin instruccion ni aun en la doctrina Cristiana. Las castas tienen los mismos vicios que los Indios, y son aun peores por el dinero que adquieren para fomentarlos: sin embargo desnudos sin conocer la verguenza, son floxos hasta la pereza, é indignos de compasion. Los criollos son irreligiosos, hypócritas, dilapidadores del caudal paterno, nacion enervada, y holgazana: sin excepcion de Corporacion alguna, pues los Curas ni los religiosos cumplen con las obligaciones de su instituto, &c.: Que una mitad puede reputarse pueblo baxo, sin caracter para el ejercicio del derecho de Ciudad: la otra mitad propende á la independenciancia. A lo sumo 500.000 hs. incluso 74.000 Européos pueden ser representados. Todas tres clases en fin no son sino cinco millones de autómatas, ó á lo mas de monos Uran-utanes. Es cierto que 25.000 se han visto pelear á favor de la Peninsula al parecer con valor y constancia, pero no es sino la apatia é insensibilidad de máquinas pro-

pia del clima. Que los Cabildos deben ser electivos y elegir los Diputados,\* esto es, Europeos á Europeos para proteger los Indios y castas. Que el cuerpo de Europeos es el que debe sostenerse para apoyar á la Audiencia, al Vi-rey, Calleja y Cruz. Qué los Diputados engañados han engañado á las Cortes, por que el mejor Gobierno que les corresponde es el que han tenido por las leyes de Indias y Consejo de las mismas.”

Asi concluyen los tiranos debiendo concluir, que pues las leyes de Indias en 300 años no han podido corregir á los Indios y han producido á las castas y criollos tan viciosos é inútiles, es preciso que sean malditas y execrables, pues los hombres son lo que quieren las leyes.

¿ Que pueden pretender monopolistas y ladrones empleados sino que dure la esclavitud de los Americanos? El golpe de ensayo para ser sus representantes en las Cortes es prodigioso: el quadro en que los retratan conmoviera las entrañas mas duras á favor de sus clientes: serian los lobos abogando por las ovejas en un Congreso de tigres. Estaban ellos habituados á que oyendolos el Gobierno de España creyese escuchar á las victimas cuyos suspiros remedaban. Aun para iludirle todavia, publicaban Carteles en 16 de Septe. 1808 diciendo, que el pueblo Mexicano se habia apoderado de la persona de Iturrigaray y pedido imperiosamente su deposicion; quando el verdadero pueblo, parte estaba encerrado en calabozos porque intentaba libertar al Vi-rey, y parte escribia sobre la lonja de los mercados Europeos entre quienes ni un criollo se mezcló *hic est populus*. Venegas proclama en Agosto de este año que por fin va á hacer la justicia que el pueblo le

\* Segun mandó, dicen, la Junta Central. Otro engano: llamó a las Américas para las Cortes, pero el modo de elegir y el numero de sus Diputados es parto digno de la Regencia pasada, cuyo poder, ya conviene el Sr. Arguelles, era ilegítimo, en sus discursos contra Lardizabal.

está pidiendo tiempo ha: y mientras el verdadero pueblo de México, que el dia 3 habia hecho su quarta conspiracion para deshacerse de su aborrecidísimo tirano, está subiendo en centenares al cadhalso, y marchando á los Castillos. Por eso los Europeos quando han leído los discursos en las Cortes de los verdaderos Americanos, han razgado y pisoteado los Diarios, y en la embriaguez de su venganza vomitaron para desmentir á los Diputados ese torrente infame de calumnias y horrores, con que han patentizado el odio que queria disfrazar su hipocresía.

¿ Que lástima que las tropas no sepan el favor que hacen á su bizarría esos 74.000 guapos, que acantonados vilmente entre Vera-Cruz y Mexico, los estan animando contra sus paisanos con los indignos medios de las excomuniones, proclamas y gazetas mentirosas, mientras que ellos celebran tanto las victorias como las derrotas, diciendo que al cabo todos son enemigos menos! ¡ Viles traperos! los Indios asi Europeos como Mexicanos son tan valientes como los Españoles en las historias. Las castas mezclados de unos y otros es preciso que hayan mejorado en valor cruzandose con la ferocidad de los Africanos. El clima suave de la America puede haber dulificado el caracter de los criollos asi como el de España la dureza de los barbaros del norte vuestros progenitores, pero no extinguido el germen guerrero. El despotismo que habia enervado al leon de España habia abatido á la aguila del Anahuac; pero la libertad restituye al alma su elasticidad, y vosotros si no abandonais el campo pereceréis á impulsos de la venganza que merecen vuestras injurias.

¿ Que hacen ahi esos 74.000 hombres de bien metidos entre seis millones de pícaros? ¿ No dais lugar á que se diga: dime con quien andas, direte quien eres? Salid: bastan los bellos exemplos que nos dexais á imitar: á las entradas de la Catedral de Mexico de oriente y poniente, estan los retratos de los muchos santos que han ido de España hermoseados por mano de

los Inquisidores con llamas y sanbenitos. ¿Que heehizo desgraciado os detiene aun á costa de vuestra vida en esa clima funesto que representais os degrada?

Si: ese maldito clima manando rios inmensos de oro y plata ha mudado toda la faz de la Europa, y empobrecido á la España, donde antes se llamaba á misa con un cuerno, se fabricaban las custodias para el SSmo con varitas de mimbre (*Calancha, hist. de Sn. Agustín del Peru*) se hacian guerra desoladora los Reyes de Aragon y Castilla por 36 duros dos rs. un rey como Don Enrique empeñaba su chaqueta por una espaldilla de carnero para cenar, á una reina como Da. Juana se procesaba en Cortes porque echaba diariamente en su puchero un cuarto de gallina, otra como Da. Isabel les pedia licencia para hacerse una basquiña de seda, y vendia todas sus alhajas para habilitar dos tristes carabelas en que Colon fuese á descubrir las Indias: á Cortes mismo por el imponderable servicio de 60.000 duros se le hizo Grande de España Comendador de Santiago y Marques del valle de Oaxaca, y se le dieron en fendo muchos lugares y muchos miles de vasallos al rededor de México en vez del reyno de Mechoacan que no quiso. (*Gomara, historia de Indias.*)

Ese clima maldito: que ha producido el mahiz (*termino de la lengua Haytina*) de que se mantienen tres de las quatro partes de España comiendo tortas ó borona y el atole de maihiz molido bautizado con el nombre de poleadas y farinetas: que ha producido el café, el bacalláo, los pavos, las patatas, de que se sustenta toda Europa, los camotes ó patatas dulces que solo han prendido en Malaga, los higos de tuna, los pimientos de toda clase devorando hasta los mas picantes, muchas especies de frísoles, los chilacayotes, los tomates y el chocolate (*terminos Mexicanos ambos*) de que hacen los Españoles sus delicias, y el azucar no solo en abundancia, sino que del Brazil vino á Canarias y á la Islas, no fue de Granada, como está ya demostrado en una de las

Memorias de la Academia Real de Lisboa. Clima maldito: que produce el Ante ó piel de Danta, las nutrias, los cibolos, los castores la vicuña y el algodón conque se cubren y abrigan: el añil, la grana, los paloés de Campeche y Brasil que dan los tintes para sus lienzos, &c.: la salsaparrilla, palo santo, guayacan, el copaiba, la quina, mil bálsamos, resinas y drogas que los curan, la caova y mil maderas exquisitas que mueblan sus casas: las perlas, los topacios, las esmeraldas, los diamantes, &c. que los adornan. Hasta aquello que recibió la América como las bacas lo devuelve con usura en la inmensidad de pieles de que se calza toda la Europa.

¿Y los hombres? la despoblacion que lamentan los Españoles se debe á sus guerras en toda Europa por la ambicion de Carlo 5º. y Felipe 2º. y á las civiles suyas en tiempo de los Comuñeros, y con los Moros, á su Inquisicion que los privó de Flandes y Olanda, á la expulsion súbita de tantos millones de moros agricultores, y de Indios comerciantes, á su codicia exclusiva como ha probado Estrada, á su barbarie que despobló la America de donde hubiera refluído gente para la Peninsula, á su ignorancia, á su pesimo Gobierno, á 22 concausas que señala Gándara (*del bien y mal de España*) todas sin ninguna culpa de la América. A esta no la conquistaron sino puñados de aventureros; costeando desde Colon sus expediciones con la venta de los esclavos que trahian para España. De ese modo desolaron á las Antillas poblada segun Herrera de tres millones, y á Campeche, de donde en una vez sola traxeron 48 Barcos cargados de esclavos, vendiendose allá por un queso una doncella á escoger entre ciento, y dando las ciento por un caballo. (*Remesal.*) En 1612 que acababa de escribir Torquemada no habia todavia en Mexico sino 8000 Españoles incluso los criollos. Si esto era despues de 130 años de la conquista, ¿donde está esa ponderada emigracion? La que ha habido posteriormente á pe-



sar de las prohibiciones del Gobierno, es la fuga de la miseria que por todo atropella para su remedio, y debieran dar gracias de haberlo hallado para si y para España, pues la mitad de esta solo subsiste de los socorros que le envian sus parientes. El tener uno en America entra acá en Carta de dote. Estos son los males que ha producido á los Españoles que tanto maldicen su clima y ultrajan á sus regnicolas.

Americanos! vosotros habeis oido las injurias: las Cortes no han querido hacernos justicia para que tengamos el derecho de tomarla por nuestra mano. Sús, démonos prisa á purgar de monstruos la tierra de promision, vuelban en hora buena esos ingratos Indios á comer sus ajos y cebollas en las ollas de su decantada España, y quedemos nosotros cantando en nuestra patria con el Pe. Vaniere. (*Predium rusticum.*)

*Fertilibus gens dives agris, aurique metallo,  
Ditior ingenii hominum est, animique benigna Indale.*

#### NOTA DUODECIMA,

##### *Sobre elCodigo de Indias.*

Es un complejo absurdo de leyes tan despóticas como la autoridad de los Vi-reyes que reunen en su mano los tres poderes, y de cuyas órdenes no puede dilatar la execucion ninguna apelacion ni recurso (*lib. 3. tit. 3. ley 1<sup>a</sup>. y 2<sup>a</sup>.*) obligandose el Soberano baxo su palabra Real á tener quanto mande "por firme estable y valedero." Y de otras leyes filantrópicas para aquel tiempo en que Casas y otros Misioneros las consiguieron á fuerza de deplorar, y hacer presentes los excesos de los Conquistadores. Pero estas mismas variadas las circunstancias son tan perjudiciales á los Indios como á todos los habitantes las primeras. Tal es el

privilegio de menores. Para evitar que fuesen engañados la ley hace nulo todo contrato que hagan, y por consiguiente nadie les presta lo que necesitan; porque sabe que en tela de juicio es perdido, ¿Y quien es el hombre sin la ayuda del hombre? ¿Puede haber mayor tiranía que cortar todos los medios del trato y comunicacion social haciendo nulos todos los pactos? Asi va todo en dhãs leyes que los Européos de Mexico quieren perpetuar. Pero sus mismos AA. ya mandaron se hiciese de modo que se fuesen anulando y sustituyendo con las de la Peninsula. Entonces saldrán los Indios de niños á hombres, cesarán los azotes conque asi los castigan á cada paso doctrinando sus posaderas, y dexarán de ser tan suspicaces y desconfiados como los habia hecho la ley citada.

#### NOTA TÉCIMATERCIA.

##### *Sobre los Exércitos y estado actual de España y América.*

En la ultima Proclama de la Regencia á las Américas se les aseguraba, que Rusia habia declarado la guerra á Napoleon, y que en Galicia habia sobre las armas 200.000 hs. El Diputado Capmany en su Carta de un patriota-reprochó luego este par de mentiras solemnes al autor de la proclama Quintana, quien respondió que la Regencia leyó lo que firmara: "es decir, que el Gobierno habia querido engañar á las Américas. Esta arte no es nueva en él, ahora es indispensable, porque á saberse allá la verdad de lo que pasa, los Americanos que peléan se reunirían á sus hermanos con muchos Europeos juiciosos que no querrian perder inutilmente sus vidas y caudales para venir á parar en esclavos de la Francia. Pero los Européos de Cadiz que nada de-